

und verkörpert den höchsten Grad der Vergesellschaftung der Arbeit und der Produktion. In der Existenz von Klassen und sozialen Schichten kommt das Vorhandensein von Unterschieden in den Arbeits- und Lebensbedingungen zum Ausdruck. Im Sozialismus werden wesentliche soziale Unterschiede zwischen Stadt und Land, zwischen körperlicher und geistiger Arbeit allmählich aufgehoben.

Mit der Planmäßigkeit der gesellschaftlichen Entwicklung und den neuen sozialistischen Klassenbeziehungen setzen sich zunehmend die **schöpferische Aktivität der von der Ausbeutung befreiten Werktätigen**, ihre persönliche und kollektive Interessiertheit an den Arbeitsergebnissen als Massenerscheinung durch. Auf dieser Basis entwickeln sich der sozialistische Charakter der Arbeit und der sozialistische Wettbewerb. Die **gegenseitige Hilfe und die kameradschaftliche Zusammenarbeit** der Werktätigen bestimmen zunehmend die Beziehungen zwischen den verschiedenen Arbeitskollektiven eines Betriebes, zwischen den Betrieben, zwischen allen Klassen und Schichten und schließlich zwischen den Ländern der sozialistischen Staatengemeinschaft.

Der sozialistische Staat entwickelt sich als politische Organisation der Arbeiterklasse und aller Werktätigen und als ihr Hauptinstrument bei der Ausgestaltung des Sozialismus. Die ökonomische und soziale Struktur des Sozialismus ermöglicht und erfordert eine immer breitere und intensivere Beteiligung der Volksmassen an der Lenkung und Leitung der gesellschaftlichen Angelegenheiten und damit die volle **Entfaltung der sozialistischen Demokratie**. Der **demokratische Zentralismus** wird als grundlegendes Organisations- und Leitungsprinzip der sozialistischen Gesellschaft umfassend wirksam.

Auf **geistig-kulturellem Gebiet** wird der Sozialismus dadurch charakterisiert, daß **Wissenschaft, Bildung und Kultur dem Volke** gehören und nicht mehr — wie im Kapitalismus — ein Mittel zur Sicherung des Profits und zur Erweiterung der Ausbeutung sind. Dem humanistischen Wesen des Sozialismus entspricht es, daß die **Herausbildung allseitig entwickelter Persönlichkeiten** Hauptziel — aber auch eine wesentliche Voraussetzung — des gesellschaftlichen Fortschritts ist. Alle Bereiche des gesellschaftlichen Lebens werden von der sozialistischen Ideologie durchdrungen, und der **Marxismus-Leninismus als Weltanschauung** der Arbeiterklasse sowie die Eigenschaften und Ideale der Arbeiterklasse werden zur Grundlage des Denkens und Handelns aller Werktätigen. Das heißt zugleich, die Überreste bürgerlicher Ansichten sowie individualistische[^] Denk- und Verhaltensweisen in unversöhnlichen ideologischen Auseinandersetzungen und durch beharrliche Überzeugungsarbeit sowie durch zielstrebige sozialistische Erziehung zu überwinden.

Aus dem internationalistischen Charakter des Sozialismus erwachsen solche Merkmale wie die Herstellung enger, freundschaftlicher Beziehungen zwischen den sozialistischen Völkern, Staaten und Nationen auf der Grundlage des **proletarischen Internationalismus**, die Verwirklichung einer **Politik des Friedens und der Völkerfreundschaft** in den internationalen Beziehungen und der gemeinsame und zuverlässige **Schutz der Errungenschaften des Sozialismus** gegen die Anschläge des Imperialismus.

Wie die Praxis der sozialistischen Länder zeigt, ist der Sozialismus voller Dynamik und vervollkommnet sich unaufhörlich. Er entwickelt sich im Kampf des Neuen mit